

EL PROGRESO

NÚMERO 469

SAN JOSÉ, domingo 16 de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA DE

"EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^{ta}, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

BRINDIS

A mi amigo Abel Mena G.

Cogí la copa de cristal rosado,—
Color de ensueño en que el amor se mira,—
Que llevaba el ajeno aprisionado
Como esperanza en soñadora lira.

... Y brindé, por la joven que yo adoro,
Por la tersura de su carne fresca,
Por su cabello, que cual lluvia de oro
Su espalda ardiente de placer refresca.

Brindé por la mujer que más nos ama
Y nos hace sentir la dicha loca
Con sus besos de amor, potente llama
Que el alma enciende en su divina boca.

Brindé con entusiasmo por la gloria
Del que alcanza un laurel para sus sienes
Y cuya fama vive en la memoria
Del mundo grato que prodiga bienes.

Bebí en la copa de cristal rosado,—
Color de ensueño en que el amor se mira,—
Y una vez el ajeno ya apurado
Ardió mi cuerpo como inmensa pira.

Después, sentí un hervor en la cabeza
Y mi mente agitarse en mil ideas....
Con el recuerdo, mi alma en su tristeza
El reflejo ocultó de sus preseas.

Entonces á mis ojos saltó el llanto
Cual se desborda el impetuoso río
Y en medio del dolor de mi quebranto
Me azotaba un horrible calofrío.

¡Mentira es el amor!,—grité convulso—
La gloria del que triunfa es un engaño!
Y arrojando la copa, al mismo impulso,
Caí dormido en un sopor extraño.

DANIEL UREÑA.

COMUNICADO

SEÑOR JEFE DEL
PARTIDO CIVIL

UBI SIT

I

Señor y amigo nuestro:

La recrudescencia del partido contrario al nuestro ha llegado muchas veces en sus polémicas periodísticas á herir tan hondamente la reputación de los civilistas como ciudadanos y como hombres, que las cosas han estado á punto de cambiar de color y de subir de castaño á oscuro.

Pero esas cosas no han sucedido porque en primer término el Partido Civil, regido por usted va á hacer ya ocho años, ha tenido por norma de conducta la fidelidad inalterable á su persona y la más absoluta disciplina, cualidades que ha envidiado y envidiará en lo futuro el partido contrario.

Esa norma seguirá siendo como hasta hoy ha sido para todos los civilistas, á menos q' hechos dignos de reproche sigan sucediéndose en desdoro del Gobierno con tanto tino por usted encaminado y con mengua de los partidarios decididos y fieles que le han acompañado á usted y le seguirán acompañando hasta el último momento de su vida, si fuese necesario.

Créanos usted señor, pero la confianza ciega en ciertos amigos de *papier maché* le lleva á usted á la tirantez política y esos amigos empujan inevitablemente su Gobierno y su partido al desprestigio y al ridículo.

La tarea de usted ha sido mantener compacto el Partido Civil y sostener alto, muy alto, el pendón de su Gobierno: pero, por otro lado el enemigo se ha metido dentro de nuestras posiciones y mina las fortalezas y nos vende traidoramente.

LIMON

Señor Director de

El Progreso.

San José.

Ya que me encuentro de nuevo en este bello puerto a provecharé los ratos de ocio en tomar nota de las irregularidades que se cometen, de ciertos privilegios y de todo aquello que sea digno de censura, no sin que encomie también á los buenos servidores públicos si por casualidad los hay.

“Comenzaré por las rentas municipales.”

No tenemos Municipalidad, y es extraño porque lugares de menos significación tienen ese “congresito.” Si donde los Ayuntamientos velan por los intereses de sus representados suceden cosillas qué será en este bendito lugar?

Debo advertir, que este puerto tiene el doble de movimiento comercial que Puntarenas, y que si los impuestos se cobran como debe ser las entradas son considerables; no habiendo Municipalidad, ya podrá figurarse usted. El señor Tesorero, es Administrador del Mercado y además idem de licores y hay quien murmura que es consejero del Gobernador y que éste se deja guiar fácilmente; esto debe ser cierto á juzgar por la importancia que se dá.

No sabemos en que se invertirá el producto de los impuestos, porque como todos los costarricenses saben, los rellenos, el tajamar y todas las mejoras hechas en este puerto han sido con dinero de la nación entera. Ig-

noramos el motivo por qué un sólo individuo desempeña varios puestos todos ellos de bastante importancia; imagino que sea en premio de las famosas hazañas que nos pusieron en peligro con nuestra vecina, y que le costó al Erario algo más de dos millones de colones. “Cosi va el mondo.”

Es de perentoria necesidad que el Limón tenga su Ayuntamiento; cada día aumenta el tráfico, se ensancha la población y crece el movimiento comercial. Aquí residen personas muy competentes por su honradez, inteligencia é ilustración que pueden desempeñar ese puesto. No se á quien corresponde tomar la iniciativa para que se lleve á cabo esa idea que será acogida con beneplácito por los vecinos de este puerto, pero quien quiera que sea debe fijar su atención en este punto.

La salubridad del puerto es buena, y cada vez se acentúa más. Se están construyendo edificios de piedra y de ladrillo; las manzanas destruidas por el incendio han sido radicadas, lo cual prueba la pujanza y riqueza comercial de este lugar.

Hay una fábrica de ladrillos que está dando buenos resultados y que producirá bastante. Las construcciones de mampostería aunque costosas son de más duración y evitarán los frecuentes incendios y, cuando los haya, podrá contenerse el fuego fácilmente. Sólo viendo puede uno formarse idea clara del adelanto y progreso de Limón, lo único es que todo

Qué dice usted señor y Jefe nuestro de esos acuerdos publicados no solamente estos últimos días, sino desde hace ya mucho tiempo, destituyendo con ignominia digna de cafres, aquí á un maestro de escuela “por indigno de la confianza del Gobierno” y allá privando á un distrito importante de San José, del pan intelectual de los niños con motivo de la pretendida ineptitud de una Junta de Educación?

Nosotros, civilistas de corazón, pensamos que quienes así proceden no hacen más que echarle temerariamente encima odiosidades al Gobierno porque hubimos de trabajar; y que quien tales acuerdos inspira, redacta y suscribe, sin que usted tenga conocimiento de ellos, es el único culpable de la forma impropia en que, por lo impolíticos, aparecen ante el público.

Mientras tanto nuestros enemigos, emitando á Mefistófeles se rien buenamente de nosotros los civilistas y ven con placer que sus combinaciones avanza, debido nó al éxito de su propia propaganda, sino al de un trabajo de zapa que vienen ejecutando amigos cándidos del Gobierno, tanto más cándidos, cuanto más hinchados y presuntuosos.

¿Se olvida usted de las enemistades que le ocasionó aquel acuerdo relativo á Paulita Bri ceño?

Ponga la mano en su corazón y reflexione en que muchos han calificado de indecoroso al órgano oficial el acuerdo sobre el maestro Herrera.

Para no ser muy largos, suspendemos por hoy y continuaremos en su oportunidad.

Unos partidarios firmes

desde el principio.

está en manos de extranjeros, no se por qué los costarricenses son tan desidiosos y no fijan sus miradas hacia esta rica zona la cual tiene en perspectiva brillante porvenir, y deja que otros se aprovechen.

En otras correspondencias seré más extenso y trataré de algo de importancia para los que quieran emplear bien su capital y aumentarlo.

Le incluyo una lista de suscritores, con Teoli le mandaré el dinero de ellos cuando usted me envíe los recibos. Su periódico, no obstante su tamaño, es de lo mejor que puede leerse debido á la variedad de su lectura y á la oportunidad con que trata asuntos de interés general.

EDUARDO AGUILERA B.
Junio 12 de 1901.

Una pregunta

¿Por qué el señor don Gaspar Sánchez, contratista y ex socio de una panadería, no contesta mi cartita?

UN PANADERO.

ACTUALIDADES

AL señor Comandante de Policía.—Ya que se toleran los juegos de gallos sería muy razonable que no se permitiera á jóvenes menores de edad, frecuentar esos lugares.—(Comunicada.)

PARECE que el Padre Martínez hará moción para que se rebaje á los diputados cuando sin excusa legal, falten á las sesiones. Estamos seguros que los diputados

honrados y patriotas secundarán los buenos propósitos del señor Martínez. Nosotros lo felicitamos cordialmente.

SE ha hecho cargo de la Administración de La República el activo joven, amigo nuestro, don Octavio García.

EL señor don Enrique Rawson vendió la Empresa de "La República" al señor don César Nieto, competente escritor. El amigo Rawson emprenderá muy pronto viaje á Londres. Queda, pues, el colega en muy buenas manos, tanto en la parte directiva como en la administrativa.

EL esbirro es una lepra que acomete toda empresa baja, por asquerosa que sea; allá va él con las narices aventadas buscando en el fango un pedazo de tripa y cuando no logra alcanzarla por falta de merecimiento, se llena de dolor y en su sed de venganza derrama su baba sobre todo lo que es útil y bueno. El pobre "Caiser" murió por una de estas consecuencias. El esbirro de levita á que nos referimos le apuró magnífica dosis de veneno. Le concedemos valor para ésto, pero jamás para nada provechoso que lo recomienda porque no puede: le falta dignidad y vergüenza.

Permanente

Al Señor don

José López Landrón

empleado ó por emplearse en la Policía de esta capital le suplicamos pase por nuestra oficina.

El Admor.

Se desea comprar una casita cuyo precio no pase de ₡1000. Informará esta oficina.

Suplicamos á nuestros Agentes nos rindan cuentas antes del 25 del presente.

ALERTA

Desapareció de mi potrero de Guadalupe un caballo blanco, mosqueado, regular tamaño, de buen paso marcado en una pierna con una Y.

Doy una gratificación á quien me lo presente ó me de noticia de él.

JOAQUÍN GONZÁLEZ.

Guadalupe, junio 10 de 1901.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA —A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA